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ABSTRAK 

 

Skripsi dengan judul “Pengaruh Pemberian MSG (Monosodium glutamate) 

dan Pupuk Kandang terhadap Pertumbuhan Tanaman Cabai Rawit (Capsicum 

frutescens L.) Sebagai Buku Petunjuk Praktikum” ini ditulis oleh Liziah Candra 

Nurani, NIM. 17208163073, dosen pembimbing Haslinda Yasti Agustin, S.Si., 

M.Pd. 

 

Kata Kunci: MSG, Pupuk Kandang, Cabai Rawit, Buku Petunjuk Praktikum 

Penelitian ini dilatarbelakangi oleh fenomena meningkatnya permintaan 

cabai rawit, sedangkan stok atau panen yang dihasilkan tidak cukup untuk 

memenuhi permintaan pasar karena menurunnya kesuburan tanah yang semakin 

lama semakin menurun, sehingga diperlukannya perbaikan unsur hara tanah. 

Disamping itu, kurangnya ketersediaan buku petujuk praktikum untuk siswa kelas 

XII SMA/MA jurusan IPA, sedangkan kompetensi dasar yang harus dicapai yaitu 

siswa dituntut untuk mampu menjelaskan pengaruh faktor internal dan faktor 

eksternal  terhadap pertumbuhan dan perkembangan makhluk hidup, serta mampu 

menyusun laporan hasil percobaan tentang pengaruh faktor eksternal terhadap 

pertumbuhan dan perkembangan tanaman. Berdasarkan hal tersebut peneliti akan 

melakukan penelitian terkait pengaruh MSG dan pupuk kandang terhadap 

pertumbuhan tanaman cabai rawit kemudian dikembangkan menjadi sumber 

belajar berupa buku petunjuk praktikum yang berkaitan dengan materi 

pertumbuhan dan perkembangan tanaman. 

Adapun tujuan penelitian ini adalah (1) Untuk mengetahui pengaruh 

pemberian MSG, pupuk kandang, dan kombinasi keduanya terhadap tinggi 

tanaman cabai rawit. (2) Untuk mengetahui pengaruh pemberian MSG, pupuk 

kandang, dan kombinasi keduanya terhadap jumlah daun tanaman cabai rawit. (3) 

Untuk mengetahui pengaruh pemberian MSG, pupuk kandang, dan kombinasi 

keduanya terhadap lebar daun tanaman cabai rawit. (4) Untuk mendeskripsikan 

proses pengembangan buku petunjuk praktikum yang akan digunakan sebagai 

salah satu sumber belajar biologi untuk jenjang SMA/MA. (5) Untuk 

mendeskripsikan hasil validasi ahli dan keterbacaan siswa mengenai kelayakan 

buku petunjuk praktikum yang akan digunakan sebagai sumber belajar Biologi. 

Penelitian ini menggunakan metode penelitian R&D (Research and 

Development) dan menggunakan model pengembangan ADDIE yang terdiri dari 

beberapa tahapan yakni analisis (analysis), desain (design), pengembangan 

(development), dan implementasi (implementation). Hasil penelitian ini 

selanjutnya akan dikembangkan menjadi buku petunjuk praktikum sebagai 

sumber belajar tambahan mata pelajaran Biologi materi pertumbuhan dan 

perkembangan tanaman. 

Hasil penelitian ini meunjukkan bahwa: (1) Pemberian MSG, Pupuk 

Kandang, dan gabungan keduanya tidak memiliki pengaruh terhadap parameter 

tinggi tanaman cabai rawit (Capsicum frutescens sp.). (2) Pemberian MSG, Pupuk 

Kandang, dan gabungan keduanya tidak memiliki pengaruh terhadap parameter 

jumlah daun tanaman cabai rawit (Capsicum frutescens sp.). (3) Pemberian MSG, 
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Pupuk Kandang, dan gabungan keduanya tidak memiliki pengaruh terhadap 

parameter lebar daun tanaman cabai rawit (Capsicum frutescens sp.). (4) Bahan 

ajar yang dikembangkan berupa buku petunjuk praktikum, yang memuat beberapa 

komponen yakni: cover, kata pengantar, daftar isi, tata tertib praktikum, aturan 

dan format laporan praktikum, format penulisan laporan praktikum, prosedur 

penggunaan petunjuk praktikum, kompetensi yang akan dicapai, topik praktikum, 

tujuan praktikum, dasar teori, alat dan bahan, prosedur kerja, tabel pengamatan, 

bahan diskusi, refleksi diri, serta daftar rujukan. (5) Buku petunjuk praktikum 

yang dikembangkan telah diverifikasi oleh beberapa ahli dengan presentase nilai 

masing-masing sebesar 86,9% dari ahli materi, dan 88,3% dari ahli media. guru 

pengampu mata pelajaran biologi memberikan presentse nilai sebesar 91,3%, dan 

rata-rata total presentase skor dari uji keterbacaan siswa mendapat nilai sebesar 

84,5%. Berdasarkan hasil tersebut dapat disimpulkan bahwa buku petunjuk 

praktikum yang telah dikembangkan sudah layak digunakan sebagai bahan ajar 

materi pertumbuhan dan perkembangan makhluk hidup.
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ABSTRACT 

 

Thesis with the title "The Effect of MSG (Monosodium glutamate) and 

Manure on the Growth of Cayenne Pepper (Capsicum frutescens L.) as a Practical 

Handbook" was written by Liziah Candra Nurani, Student ID Number. 

17208163073, supervisory lecturer Haslinda Yasti Agustin, S.Si., M.Pd. 

 

Keywords: MSG, Manure, Cayenne Pepper, Practical Manual 

 

This research is motivated by the phenomenon of increasing demand for 

cayenne pepper, while the stock or harvest produced is not sufficient to meet 

market demand due to the decline in soil fertility which is increasingly decreasing, 

so it is necessary to improve soil nutrients. In addition, the lack of availability of 

practical guide books for class 12
th

 grade Senior High School from students 

majoring in science, while the basic competencies that must be achieved are 

students is required to be able to explain the influence of internal factors and 

external factors on the growth and development of living things and be able to 

compile reports on experimental results about the influence of external factors on 

plant growth and development. Based on this, researchers will conduct research 

related to the effect of MSG and manure on the growth of cayenne pepper plants 

and then develop it into a learning resource in the form of a practical manual 

related to plant growth and development materials. 

The aims of this study were (1) to determine the effect of MSG, manure, 

and a combination of both on cayenne pepper plant height. (2) to determine the 

effect of giving MSG, manure, and a combination of the two on the number of 

leaves of cayenne pepper plants. (3) to determine the effect of MSG, manure, and 

a combination of both on the leaf width of cayenne pepper. (4) to describe the 

process of developing a practicum manual that will be used as a source of learning 

biology for the SMA/MA level. (5) to describe the results of expert validation and 

student readability regarding the feasibility of the practical manual to be used as a 

source of learning Biology. 

This study uses the R&D (Research and Development) research method 

and uses the ADDIE development model which consists of several stages, namely 

analysis, design, development, and implementation. The results of this study will 

then be developed into a practicum manual as an additional learning source for 

Biology subjects, plant growth, and development materials. 

The results of this study showed that: (1) Application of MSG, manure, 

and a combination of the two had no effect on the plant height parameters of 

cayenne pepper (Capsicum frutescens sp.). (2) Application of MSG, manure, and 

a combination of the two did not affect the number of leaves of cayenne pepper 

(Capsicum frutescens sp.). (3) Application of MSG, manure, and a combination of 

the two did not affect leaf width parameters of cayenne pepper (Capsicum 

frutescens sp.). (4) The teaching materials developed are in the form of a 

practicum manual, which contains several components, namely: cover, preface, 

table of contents, practicum rules, rules and formats for practicum reports, 

practicum report writing format, procedures for using practicum instructions, 



xxii 

 

competencies to be achieved. , practicum topics, practicum objectives, theoretical 

basis, tools and materials, work procedures, observation tables, discussion 

materials, self-reflection, and a list of references. (5) The developed practicum 

manual has been verified by several experts with a score percentage of 86.9% 

from material experts and 88.3% from media experts respectively. Biology subject 

teachers give a percentage score of 91.3%, and the average total percentage score 

from the student readability test gets a score of 84.5%. Based on these results, it 

can be concluded that the practicum manual that has been developed is suitable 

for use as teaching material for the growth and development of living things. 
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 نبذة مختصرة

 

 فهٛفهخ"رأصٛش يغغ )انغهٕربيبد أحبدٚخ انصٕدٕٚو( ٔانغًبد ػهٗ ًَٕ فهفم حشٚف ) أطشٔحخ ثؼُٕاٌ

، يحبضش ١٧٠٢٦١٤١٢٧١ .يؼشف انطلاة ( ككزٛت ػًهٙ" كزجٓب نٛضٚبِ ڇبَذسا َٕساَٙ ،ػذدفشٔرغڇُظ

 .ثكبنٕسٕٚط ػهٕو يبعغزٛش فٙ انزشثٛخاغٕعزٍٛ،  ٚغزٙ ْغهُذا ,إششافٙ

 

 فم حشٚف ، دنٛم ػًهٙيغغ ، سٔس ، فه: الكلماث الدالت

ْزا انجحش يذفٕع ثظبْشحصٚبدح انطهت ػهٗ فهفم حشٚف ، فٙ حٍٛ أٌ انًخضٌٔ أٔ انحصبد انًُزظ لا ٚكفٙ 

نزهجٛخ طهت انغٕق ثغججٛزُبلص الاَخفبض فٙ خصٕثخ انزشثخ ثشكم يزضاٚذ ، نزنك يٍ انضشٔس٘ رحغٍٛ 

فٙ انصف انضبَٙ ػشش ثبنًشحهخ ػًهٛخ نطلاة  يغزٚبد انزشثخ. ثبلإضبفخ إنٗ رنك ، ػذو رٕفش كزت إسشبدٚخ

، فٙ حٍٛ أٌ انكفبءاد الأعبعٛخ انزٙ ٚغت رحمٛمٓب ْٙ أٌ انطلاة يطبنجٌٕ  انضبَٕٚخ يزخصص فٙ انؼهٕو

ثبنمذسح ػهٗ ششػ رأصٛش انؼٕايم انذاخهٛخ ٔانؼٕايم انخبسعٛخ ػهٗ انًُٕ ٔرطٕٚش انكبئُبد انحٛخ ، ٔانمذسح 

زبئظ انزغشٚجٛخ حٕل رأصٛش انؼٕايم انخبسعٛخ ػهٗ ًَٕ انُجبد ٔرطٕسِ. ثُبءً ػهٗ ػهٗ رغًٛغ رمبسٚش ػٍ انُ

رنك ، عٛغش٘ انجبحضٌٕ ثحضبً يزؼهمًب ثزأصٛش يبدح انغهٕربيبد أحبدٚخ انصٕدٕٚو ٔانغًبد انطجٛؼٙ ػهٗ ًَٕ 

 نُجبد ٔرًُٛزّ.َجبربد انفهفم انحشٚف صى ٚطٕسَٔٓب إنٗ يصذس رؼهًٛٙ فٙ شكم دنٛم ػًهٙ ٚزؼهك ثًٕاد ًَٕ ا

( رحذٚذ رأصٛش انغهٕربيبد أحبدٚخ انصٕدٕٚو ٔانغًبد انطجٛؼٙ ٔيضٚظ يٍ ١ْذفذ ْزِ انذساعخ إنٗ )

( يؼشفخ رأصٛش إػطبء انغهٕربيبد أحبدٚخ انصٕدٕٚو ٔانغًبد ٠الاصٍُٛ ػهٗ اسرفبع َجبد انفهفم انحشٚف. )

( يؼشفخ رأصٛش يبدح انغهٕربيبد أحبدٚخ ١بس. )انطجٛؼٙ ٔيضٚظ يٍ الاصٍُٛ ػهٗ ػذد أٔساق َجبربد انفهفم انح

( ٔصف ػًهٛخ رطٕٚش ٢انصٕدٕٚو ٔانغًبد انطجٛؼٙ ٔيضٚظ يٍ كلاًْب ػهٗ ػشض ٔسلخ فهفم حشٚف. )

صف َزبئظ انزحمك يٍ )٣.(دنٛم انزذسٚت انؼًهٙ انز٘ عٛزى اعزخذايّ كًصذس نزؼهى الأحٛبء ػهٗ يغزٕٖ

 صحخ انخجشاء ٔلشاءح انطبنت فًٛب ٚزؼهك ثغذٖٔ دنٛم انزذسٚت انؼًهٙ لاعزخذايّ كًصذس نزؼهى الأحٛبء.

رغزخذو ْزِ انذساعخ أعهٕة انجحش ٔانزطٕٚش )انجحش ٔانزطٕٚش( ٔرغزخذو ًَٕرط رطٕٚش اددا٘ 

)انزُفٛز(.  ( ، رطٕٚش )رطٕٚش( ، ٔرُفٛز)رحهٛم( ، رصًٛى )رصًٛى يشاحم ، ْٔٙ انزحهٛم ػذحانز٘ ٚزكٌٕ يٍ 

عٛزى ثؼذ رنك رطٕٚش َزبئظ ْزِ انذساعخ إنٗ دنٛم ػًهٙ كًصذس رؼهًٛٙ إضبفٙ نًٕضٕػبد ػهى الأحٛبء 

 ًَٕٔ انُجبد ٔيٕاد انزطٕٚش.

انزحهٛم الإحصبئٙ أٌ إضبفخ انغهٕربيبد  َزبئظأظٓشد (١رشٛش َزبئظ ْزِ انذساعخ إنٗ يب ٚهٙ: )

ٕو ٔانغًبد انطجٛؼٙ ٔيضٚظ يٍ الاصٍُٛ نى ٚكٍ نًٓب أ٘ رأصٛش ػهٗ يؼبيلاد اسرفبع َجبد فهفم أحبدٚخ انصٕدٚ

.(حشٚف ( أظٓشد َزبئظ انزحهٛم الإحصبئٙ أٌ اعزخذاو يغغ ٔانغًبد انطجٛؼٙ ٔيضٚظ يٍ الاصٍُٛ نى ٚكٍ نّ ٠

إضبفخ انغهٕربيبد أظٓشد َزبئظ انزحهٛم الإحصبئٙ أٌ ( ١) أ٘ رأصٛش ػهٗ ػذد أٔساق انفهفم انحشٚف.

أحبدٚخ انصٕدٕٚو ٔانغًبد انطجٛؼٙ ٔيضٚظ يٍ الاصٍُٛ نى ٚكٍ نًٓب أ٘ رأصٛش ػهٗ يؼبيلاد ػشض انٕسلخ 

انًٕاد انزؼهًٛٛخ انزٙ رى رطٕٚشْب ْٙ فٙ شكم دنٛم ػًهٙ ، ٔانز٘ ٚحزٕ٘ ػهٗ ػذح ( ٢) نفهفم حشٚف.

اػذ انزذسٚت انؼًهٙ ، ٔانمٕاػذ ، ٔرُغٛمبد يكَٕبد ، ْٔٙ: انغلاف ، ٔانًمذيخ ، ٔعذٔل انًحزٕٚبد ، ٔلٕ

رُغٛك كزبثخ انزمشٚش انؼًهٙ ، ٔإعشاءاد اعزخذاو رؼهًٛبد انزذسٚت انؼًهٙ ، ٔانكفبءاد انزمبسٚش انؼًهٛخ ،

انًطهٕة رحمٛمٓب ، ٔيٕضٕػبد انزذسٚت انؼًهٙ ، ٔأْذاف انزذسٚت انؼًهٙ ، ٔالأعبط انُظش٘ ، ٔالأدٔاد 

( رى ٣ٔانزأيم انزارٙ ٔلٕائى انًشاعغ. )ًم ، ٔعذأل انًلاحظخ ، ٔيٕاد انًُبلشخٔانًٕاد ، ٔإعشاءاد انؼ

٪ يٍ ٦٦.١٪ يٍ خجشاء انًٕاد ٔ ..٦۸انزحمك يٍ انذنٛم انزطجٛمٙ انًطٕس يٍ لجم انؼذٚذ يٍ انخجشاء ثُغجخ 

انُغجخ انًئٕٚخ ٪ ، ٔيزٕعظ ١.3.خجشاء الإػلاو ػهٗ انزٕانٙ. ٚؼطٙ يذسعٕ يبدح الأحٛبء َغجخ يئٕٚخ لذسْب 

٪. ثُبءً ػهٗ ْزِ انُزبئظ ، ًٚكٍ اعزُزبط أٌ دنٛم ٢٢.5الإعًبنٛخ يٍ اخزجبس لشاءح انطبنت ٚحصم ػهٗ 

 انزذسٚت انؼًهٙ انز٘ رى رطٕٚشِ يُبعت نلاعزخذاو كًٕاد رؼهًٛٛخ نًُٕ انكبئُبد انحٛخ ٔرطٕسْب.

 


